

daß ihm die Rede gut aus dem Munde ging, blähte er sich auf. Jetzt glich er den durch seltsame Ekstasen ausgezeichneten Onkeln, die auf Kaffevisiten improvisierte Reden halten. Seine Worte fielen: »Ich konnte von mir sagen, l'état c'est moi, da in mir die Weisheit von der gesunden Zusammengehörigkeit der Menschen Figur geworden war. In den Fälteleien meines Gesichts hing das Bild ganzer Städte wie etwas Selbstverständliches. Ich lebte mit dieser Frau unberührt von allen Problemen eines geistigeren Daseins in einem biblischen Vorstadium, in einem Antichambre der Wirklichkeit, etwas blöde, aber stolz auf meine Gesetztheit. Gesetztheit? Was das ist ... möchten Sie wissen? Es handelt sich um einen Zustand, der Erklärungen gibt für die Art alles bürgerlichen Lebens. Gesetztheit und Gewißheit, alles was gewesen ist und der Vergangenheit schon angehört, wenn es da ist und wenn es noch nicht da ist, macht die Religion meinesgleichen aus. Prost!« Er sah nach Butterweg, nahm plötzlich Jamaika am Arm und verschwand zwischen den salutierenden Posten.